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留给社会的新课题
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! ! ! !今年上海及各区的两会在即。将于 !"日
举行的普陀区政协会议，在开幕大会的前排安
排了 #$个座位专门留给一群高中生。这批学
生都是“模拟政协”活动的积极参与者，他们带
着各自的“提案”参会。同样，在 %日举行的徐
汇区政协会议上，南洋中学副校长李瑾委员的
提案，也是来自于该校学生发起的一次调研。
令人欣喜的是，近日沪上的一群“学生区

政助理”“小政协委员”纷纷行动起来，通过提
交课题报告、模拟提案等方式，表达着 $$后
市民“参政议政”的热情和水平。

担起责
关注社会热点问题

为了培养青少年从小关注身边事情、关
心社会发展的责任感，落实“改革开放再出
发，我为上海献一计”的要求，徐汇区教育局、
共青团徐汇区委、徐汇区学联和徐汇区红领
巾理事会发起了“学生区政助理”活动，并于
近日举行年度总决赛。共青团徐汇区委书记
葛银峰说，通过邀请区领导参与决赛，邀请部
分人大代表、政协委员与学生面对面交流，协
助相关委办局与“学生区政助理”对接等，同
学们的一些“金点子”已开始落地。去年的“学
生区政助理”活动，吸引了全区中小学共 &'

支队伍参加，课题涉及网络文明、城市未来发
展、社区公益、传统文化保护等各个方面。

上周末，普陀区第二届青少年模拟政协
活动在晋元高级中学举行。据政治学科特级
教师吴永玲介绍，模拟政协活动包括组建社
团、确定议题、制订计划、开展调研、撰写报告
等环节，《关于提升社会对失智失能老人帮助
的提案》《关于加强外卖配送行业交通安全管
理的提案》《关于提升上海市名人故居资源文
化影响力的提案》等 (#个报告，均把关注的
目光对准了社会热点和难点问题。晋元中学
模拟政协活动指导教师夏静说，模拟政协活
动是一个非常好的爱国主义教育，因为参加
活动的学生带着问题走进生活去做调研，这
本身就很锻炼他们的社会责任心，也是将书
本知识运用到实践之中。
南洋中学团委书记赵卿在听闻同学们准

备调研“三点半难题”时有些惊讶，因为这个
问题与“高中生关系不大”。但了解后才知道，
原来这两年不少同学的家里都有了二娃，许
多家长正为弟弟妹妹放学后的看管问题发
愁。她说：“在调研伊始，同学们想追问究竟是
哪一方的责任，经过和人大代表的交流，大家
觉得，与其追责，莫如设计一个合理的解决方
案才更有价值。”南洋中学校长陈宏观也表
示，政府能够俯身倾听孩子们的声音，这种态
度和做法本身，对成长中的孩子有着重大激
励意义。同学们在了解社会和感知社会中完
成课题报告，对于他们社会责任、实践能力的
培养也有着重要作用。

观社会
身边琐事事事关心

《抑制梧桐树种子飘落的方法》是徐汇区
爱菊小学参加“区政助理”活动的 )*++,小
队撰写的调研报告。同学们发现，每年冬末春
初，梧桐树悬铃木“毛毛雨”似乎一夜间就在
全城爆发，虽然梧桐树果毛是很正常的植物
生长现象，却给体质过敏者和住在沿街的人
带来了不少“浪漫的烦恼”。经向绿化部门了
解，如果向树冠喷洒药水，可能会对环境造成
不良影响，本市已经绝少采用这种处理办法。

课题组的同学们通过文献检索、收集各
地的经验、讨教专业人士后，拟定了 -种抑制
梧桐种子四处飘落的解决方案，主要是生物
去性法、基因改良法、使用吸尘法，以及提醒
路人佩戴口罩、增加环保频次、春季修剪新枝
叶等。

宜川中学模拟政协社团周世豪、顾昱昊、
朱怡晨、杨铮煜、刘晶晶、盛昊等同学的《关于
规范司机驾驶过程中使用手机的提案》，看似
关注的是身边琐事，其实针对的恰是城市精

细化管理的难点。
同学们在提案中写到：“经过我们的调

查，.$/(0的司机会使用手机，一是用手机导
航，二是接听电话，三是发微信。”这份提案还
建议，相关部门必须对这一现象制定出专门
法规，严格规定司机驾驶过程中（包括堵车、
等红灯时）不得有刷微博、玩微信、发短信、输
入导航信息、炒股票、浏览网页、网购、看视
频、手持接打电话、抢红包等妨碍安全驾驶的
行为，一旦出现上述行为就应加重处罚力度。

新创意
为老龄社会解难题

晋元高级中学模拟政协社团的陈子俞、
郭子敬、谈笑枫、卿骥德、王思瑜等同学，上周
提交了一份《关于上海老旧小区电梯改造的
提案》。

通过调研，同学们发现目前老旧小区加
装电梯普遍遭遇的问题，一是业主意见难
统一；二是资金难筹集，经估算，一个单元的
电梯设备及安装费用就需要 1$多万元，这还
不包含土建费用、管线搬迁等工程费用以及
后期的电梯运维费；三是项目流程特别复杂，
仅靠老年人去完成整个加装流程，简直比
登天还难。

为此，同学们提出了若干建议：高层业主
按比例给底层业主进行补偿；引进社会资本；
条件许可情况下，在顶楼加建复式新房，与一
楼住户置换，腾出一楼面积新建公共服务设
施；由职能部门成立专项组，帮助“有心无力”
的老人完成审批流程和加装工程。
民办华育中学“华竹小队”提交给徐汇区

“区政助理”活动的课题是《建立居家老人照
护志愿者积分计划》。这群初中生调查得知，
2(0的受访者选择居家养老；&&0的人表示
愿意用自己年轻时的志愿者服务，兑现自己
老年后的被照护；#.0的人表示愿意用自己
的志愿者服务，兑换家中老人的现时照护。
同学们提出了“积分计算”办法：临时性服务
项目，是根据志愿者实际提供服务时长计算
志愿者积分，每半小时计一分，不足半小时
按半小时计算；长期结对服务项目是按每位
老人每周 # 小时计算。志愿者积分长期有
效。老人申请志愿者服务需支付相应积分，
服务对象可以是积分持有者本人，也可以是
积分持有者指定的接受服务人员。

志愿者活动的管理，可以实现居家老人
志愿者照护积分计划管理平台与全市志愿者
网的数据对接。

心贴心
为青少年排忧解难

复旦二附中八年级的辜舒尔和赵舜华同
学，调查了 (#3$名中小学生的外卖叫餐情

况，结果发现，&$0的中学生和 &0的小学生
都使用过外卖送餐服务。但是，一部分未成年
人独自在家时叫外卖会存在安全隐患，外卖
食品的卫生安全状况也不能完全保证。

为此，两位同学在调研报告中建议，平台
企业应对加入的商户进行严格审核，加强食
品安全管理；尽量使用环保餐盒或绿色餐盒，
减少外卖包装的垃圾；能否在平台上对使用
者的年龄进行限制，或者规定 !"岁以下不能
独自叫外卖。

令两位同学意外的是，一家知名外卖送
餐平台的负责人专门给这份调研报告写了回
复函，除了表示感谢，还称赞这是一份“视角
独特的报告”，并表示“接下来会考虑让用户
点餐时填写年龄标签，重点加强对未成年人、
老人以及其他特殊用户的保护”。平台也在考
虑同学们的建议，开发一个专供家长使用的
外卖预订功能，让家长帮子女把一周的营养
餐都提前订好。

南洋中学“知行”小队凭借一项对“三点
半难题”的解决探究课题，获得徐汇区“区政
助理”活动一等奖。高三年级的黄奕东、陆欣
怡、张思敏、李云新、卫君珩等同学在深入龙
华街道调查后了解到，目前解决三点半放学
后孩童看管问题存在“本校老师4社会机构”
合办兴趣班、利用家长资源搞活动、体育健
身、在图书馆统一自习、老师带领开展校外拓
展活动、社区托管、晚托班等不同方式。

通过对各种方式的对比分析，同学们给
出了解决方案，可由街道举办一个“三点半
后学习班”，建议将一部分同学安排在图书
馆自习，另一部分开展外出拓展活动。在图
书馆的同学既可以做作业、读书，也可以帮
助工作人员做些图书整理等工作。同学们
还希望，三点半放学后还可以成为孩子们
的职业体验时间，组织大家到周边企事业
单位走走看看，或深入社会搞些小调查，培
养自己的参政议政意识。
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